

EDITORIAL

Nos complace presentar a nuestros lectores este número de *Theologika* en el que se abordan temas que van desde la crítica textual bíblica hasta lo bíblico teológico, pasando por la historia y la teología. En primer lugar, Josué A. Gajardo nos ofrece un estudio sobre el problema de la autenticidad del final largo de Marcos (16:9-20). Gajardo analiza la evidencia externa e interna en torno a este texto y concluye con un valioso estudio de carácter estadístico que compara el uso de los hápax legómena en el Evangelio de Marcos en general con el uso de estos en el final largo. Sus hallazgos son una contribución fresca a esta antigua discusión.

Por otro lado, Glauber S. Araújo se plantea la naturaleza de la escatología bíblica a través de un análisis de la expresión “un cielo nuevo y una tierra nueva” de Ap 21:1 y las expresiones similares en Is 65-66 y 2 P 3:10-11. Araújo señala que estos pasajes apuntan a una transformación física y literal de los cielos y la tierra. Su trabajo es una invitación a repensar la escatología a la luz de las presuposiciones del texto bíblico mismo.

A su vez, Douglas Reis aborda la soteriología de las primeras visiones de Ellen G. White relativas al santuario. Reis explora cómo es que la comprensión del santuario celestial sostenida por Ellen G. White moldeó su soteriología y su comprensión de la obra de Cristo de forma revolucionaria. Este trabajo es de interés para todos aquellos que deseen articular la soteriología adventista en conexión con sus raíces históricas y bíblicas.

Finalmente, César G. Carhuachín G. presenta un oportuno trabajo en el que analiza una carta de Martín Lutero a Johann Hess de 1527, conocida con el título de “Si uno puede huir de una plaga mortal”. La carta constituye la respuesta de Lutero a la consulta de Hess sobre si era legítimo que los cristianos protestantes huyeran de la peste que asolaba a Europa en aquel entonces. El estudio de Carhuachín adquiere particular relevancia en el contexto de lucha contra pandemias como la del covid-19 y otras amenazas globales de salud.

Esperamos que estos trabajos sean una contribución a la edificación intelectual y espiritual del pueblo de Dios en los tiempos que corren.

Roy E. Graf
Editor general